



CfpcAGE2024RapportActivite2024

RAPPORT D'ACTIVITE DU 1^{ER} JANVIER AU 30 NOVEMBRE 2024

(CE RAPPORT EST REDIGE SUR LA BASE DE 11 MOIS D'ACTIVITES AU LIEU DE 12 COMPTE TENU DE LA PROGRAMMATION DE L'ASSEMBLEE GENERALE ELECTIVE DU 5 DECEMBRE 2024)

I. Préambule

Cette année 2024 a été bien entendu marquée par les JOP de Paris 2024. Nous nous réjouissons de leur succès populaire et des performances sportives de nos athlètes.

Pour le CFPC, cette dernière année de l'olympiade 2021/2024 a été une nouvelle fois remarquablement dense grâce à l'engagement bénévole des uns et des autres. Tout comme l'an dernier, les travaux ont été axés dans la continuité d'un plan stratégique et d'actions vers 2025 sur la base d'un programme « Cinq anneaux pour cinq valeurs : **Excellence, Amitié, Respect, Citoyenneté et Fraternité** », en référence aux 5 pôles et 5 fonctions à partir desquels s'organise l'action du CFPC :

- **Le Pôle culture : la réflexion**
- **Le Pôle société : le pilotage**
- **Le Pôle héritage : la communication**
- **Le Pôle territoire : le développement**
- **Le Pôle partage : l'animation**

Mais cette année a aussi été endeuillée par le décès de figures attachantes pour le CFPC :

- Alain Arvin-Bérod, philosophe et historien de l'olympisme. Personnage à multiples facettes, le mouvement sportif perd un homme de valeur, capable de penser le sport parce qu'il savait tirer les leçons de l'histoire pour étudier et écrire le présent. Auteur, conférencier, fondateur d'un musée "Sport-culture", commissaire d'expositions, enseignant... il laisse une œuvre magnifique et sa pensée appartient à notre patrimoine.
- Jacques Guhl, décédé à l'âge de 101 ans, membre fondateur du CIPC, le dernier à avoir connu Pierre de Coubertin dont il a été l'élève. C'est à Lausanne, capitale olympique, que fut prise l'initiative de créer un comité international chargé de préserver, d'analyser et de diffuser les œuvres et la pensée de Pierre de Coubertin. Issu du Comité Français, le Comité International Pierre de Coubertin (CIPC) a été fondé le 19 janvier 1975 par Geoffroy de Navacelle, Paul Martin, Raymond Pittet et Jacques Guhl. Nous tournons cette page avec émotion, elle est désormais dans l'histoire, une histoire qui est la nôtre et que nous continuons d'écrire avec beaucoup de respect pour nos fondateurs.

- Jean Smith, compagnon fidèle de notre président. Personnage attachant, témoin privilégié de la « période des pionniers et bâtisseurs » du CNOSF, son parcours a été marqué au fer des valeurs de l'olympisme et du sport. Ancien président du CDOS 35, il était particulièrement passionné par la formation des dirigeants du mouvement sportif.

Un moment de recueillement est respecté à leur mémoire

A cela se rajoutent toutes celles et tous ceux qui ont été confrontés - à des titres divers - à des soucis de santé durant toute cette année et auxquels nous adressons nos pensées de réconfort.

Notre précédente assemblée générale du 13 juin 2024 a vu une participation plus importante que celle de 2023 : 71 personnes (membres présents/représentés, institutions et invités) dont 9 en visioconférence. Les rapports moral et financier ont été adoptés à l'unanimité. Les cercles ont exposé leurs activités.

Durant cette année, le conseil d'administration s'est réuni à 4 reprises : les 7 mars, 16 mai, 19 septembre et 7 novembre. Chacune de ces réunions a été notamment précédée de bureaux exécutifs au nombre de 5 : les 18 janvier, 4 avril, 2 mai, 5 septembre et 20 novembre.

Un séminaire de travail s'est également tenu les 16 et 17 octobre au siège de la FSCF, lequel fait l'objet d'un point particulier dans ce rapport.

Enfin, le CFPC a également fonctionné grâce à la tenue très régulière de permanences du bureau, le jeudi matin en règle générale, en visioconférence pour la plupart d'entre elles.

2. Fonctionnement général

2.1. Ressources humaines

La « professionnalisation » de notre comité est toujours d'actualité. Ce dernier ayant pris de l'envergure, le bénévolat, aussi performant soit-il, ne suffit plus. Ce thème a été abordé lors de notre dernier séminaire en octobre dernier. Notre président aura une nouvelle fois l'occasion de revenir sur ce sujet pendant notre assemblée générale électorale.

2.2. Séminaire du CFPC (16 et 17/10/2024 à la FSCF)

Animé par Bernard Maccario, ce séminaire a été un moment de réflexion qui a donné lieu, sur la base des 5 fonctions à partir desquelles s'organise l'action du CFPC : Pôle culture (réflexion), Pôle société (pilotage), Pôle héritage (communication), Pôle territoires (développement) et Pôle partage (animation) à une synthèse sur le bilan de l'olympiade 2021/2024, les perspectives et projets pour l'olympiade 2025/2028 et la future gouvernance du CFPC.

La tonalité de ce séminaire a été dominée par une « dialectique » des ambitions et des moyens, situant les orientations 2025/2028 du CFPC devant deux voies possibles :

- Affirmer l'ambition d'accroître notre visibilité et donc notre notoriété, dans une logique de « professionnalisation » en faisant l'hypothèse que les moyens suivront.
- Ajuster notre ambition à nos moyens : préserver et améliorer nos acquis en avançant avec prudence, compte tenu des incertitudes sur l'avenir.

Il reviendra au prochain conseil d'administration de tirer profit des différentes problématiques abordées lors de ce séminaire.

3. Nos rapports institutionnels

3.1. Nos relations avec le CIPC et l'international

3.1.1. Le CIPC

L'assemblée générale du CIPC s'est tenue les 3 et 4 février à Lausanne. Ont été présents à des titres divers : Jean Durry, Francis Aubertin, Ivan Coste-Manière, Gilles Lecocq et Bernard Ponceblanc. Un hommage a été rendu à Jacques Guhl par le président Wassong. Il y a eu de nombreux échanges autour du nouveau logo du CIPC initié par notre président. Cela a été également l'occasion de rappeler que le français est l'une des deux langues du CIO.

3.1.2 Nos relations internationales

3.1.2.1. Activités d'Ivan Coste-Manière

- Sultanat d'Oman : contact avec le directeur des écoles de sport du pays qui devrait permettre de démultiplier les actions de terrains en intervenant au plus haut sommet des institutions de l'Etat.
- Ile Maurice : séjours éclairs qui ont permis de finaliser la réalisation des Coubertin en verre de couleur, en transparents, sablés ou dépolis.
- Relations avec l'AIO : Le président de l'Académie Internationale Olympique, Isidoros Kouvelos, a fait une présentation captivante à SKEMA Business School devant des étudiants de divers horizons du monde entier, invités par le vice-président de l'association francophone des académies olympiques, Ivan Coste-Manière. Cette session passionnante a offert aux participants une occasion exceptionnelle d'explorer les valeurs et les principes de l'olympisme en mettant l'accent sur le pouvoir transformateur du sport et l'importance des JOP de Paris.
- Présence à Olympie avec Diane de Navacelle de Coubertin pour l'allumage de la flamme olympique le 16 avril dernier.
- Publication d'un fascicule « Dans les pas de Pierre de Coubertin à Paris » avec Jean-Loup Chappelet.

3.1.2.2. Activités de Diane de Navacelle de Coubertin

- Au titre de la FISU, présence à Olympie autour de 150 jeunes de l'UNSS.
- Au Kenya, en tant qu'« Ambassadrice » du rénovateur des Jeux Olympiques.
- La publication d'un livre sur Pierre de Coubertin.

3.2. Notre présence et nos relations auprès du CNOSF

- Vœux en commun du CNOSF et du CPSF le 30 janvier.
- Réunion des comités d'éthique fédéraux le 4 avril.
- J-100 des JO de Paris 2024 qui s'est déroulé au Grand Palais Ephémère à Paris le 17 avril.
- Assemblée générale le 30 mai.
- CNOSF/CFPC/Cercle Coubertin Ile-de-France : 12 mois de rencontres pertinentes et constructives :

- Colloque de Calais (octobre 2023) : vidéo de soutien du président du CNOSF.
- Colloque de Calais (octobre 2023) : soutien de la présidence du CNOSF pour les initiatives « e-sport » et pour les liens avec le CIO.
- Concours des Amis Pierre de Coubertin : soutien des publications des candidats avec notamment une préface d'un ouvrage consacré à Kano et Coubertin (cf. point 6.2 - publications).
- Journée du 26 mai 2024 à Charléty pour des échanges en lien avec les objectifs de cette journée organisée par la Société des membres de la Légion d'Honneur.
- Journée du 23 juin 2024 à la Mairie du 7^e arrondissement pour l'inauguration de l'exposition « *Genius of Sport* » et concert à la Sorbonne en fin d'après-midi (également présent à l'inauguration de la statue de Pierre de Coubertin au musée Grévin le mardi 18 juin).
- Présence du CFPC sous l'impulsion du CNOSF à la Fondation Louis Vuitton lors de la session du CIO et lors d'autres moments significatifs de l'été olympien et paralympien.
- Webinaire du 2 septembre 2024 dans la salle du conseil d'administration du CNOSF (Ecouter la symphonie inachevée de Pierre de Coubertin avec les sonorités des Jeux Olympiques et des Jeux Paralympiques de 2024) cf. point 4.5.
- Colloque CFPC/CNOSF : *De l'École à l'Université : Génération 2024 et après* (cf. point 4.6).
- Mise en place d'une publication e-Sport CIPC-CFPC-CNOSF dans la revue Diagoras pour l'année 2025.

3.3. Nos relations avec notre environnement institutionnel

Présence active de notre équipe dirigeante, en particulier :

Au titre du CFFP :

- A l'assemblée générale le 9 avril.
- Au Forum annuel coorganisé avec le CNOSF sur la « trêve olympique » le 28 mai.
- Aux Grands Prix Nationaux le 21 novembre
- D'André Leclercq aux C.A. de l'association.

A des titres divers :

- Au 30^e anniversaire et séminaire de l'ANOF le 27 janvier : André Leclercq et Jean Vintzel, anciens présidents, ont été honorés.
- Au 2^e colloque de Lille le 15 février : « *Quel héritage apporteront à long terme les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024* ».
- Aux assemblées générales de l'AFCAM les 5 avril et 29 novembre (AGE avec le départ du président Patrick Vajda).
- A la réception d'un groupe de collégiens le 14 mai porteur d'un projet « *Olympisme, j'écris ton nom* ».
- A l'assemblée générale du CoSMoS le 4 juin.

3.4. Nos relations avec le Club France de l'Olympisme

Animé par Gabriel Bernasconi, de fréquentes réunions ont été programmées pour fédérer des projets en commun. Un problème budgétaire a empêché la réalisation de ces derniers autour des JOP de Paris 2024.

3.5. Notre présence (et celle du cercle Pierre de Coubertin Ile-de-France) autour des JOP de Paris 2024

Malgré nos faibles moyens financiers et la disponibilité limitée des uns et des autres pendant les Jeux Olympiques, il a été possible de collaborer aussi bien que possible sur les activités suivantes :

- S'appuyant sur les JOP de Paris 2024, le programme « *Coubertin 2024* », (qui a reçu le label « *Olympiade culturelle* ») de l'Association familiale Pierre de Coubertin, a consisté à organiser 4 événements porteurs de sens mettant en lumière une philosophie olympique et un héritage à partager et à transmettre, à savoir :
 - Un concert pour commémorer le 130^{ème} anniversaire de la création des Jeux Olympiques modernes dans l'amphithéâtre emblématique de la Sorbonne où Pierre de Coubertin a prononcé son discours de rénovation en 1894.
 - Une exposition - localisée à la mairie du 7^{ème} arrondissement de Paris - pendant les JOP de Paris 2024 sur Pierre de Coubertin et sur les valeurs transmises au mouvement olympique d'aujourd'hui. Cette exposition était axée sur la vie personnelle de Pierre de Coubertin, sa famille, son parcours universitaire, ses carrières et réalisations.
 - L'inauguration de la statue de Pierre de Coubertin au musée Grévin le mardi 18 juin.
 - Une série de conférences sur Coubertin et les valeurs olympiques à la mairie du 7^{ème} arrondissement qui ont servi de lieu de rencontres et d'échanges pour des discussions académiques et non académiques. Le 25 juillet, une conférence internationale à propos de la paix et de l'éducation olympique a été ainsi organisée à la mairie du 7^{ème} arrondissement par l'association des comités nationaux Pierre de Coubertin d'Afrique.
- La « Tournée des drapeaux » qui a fait étape le 24 avril à l'Hôtel National des Invalides. Co-organisée par le Centre national des sports de la Défense (CNSD) et le COJOP, cette manifestation, ouverte au grand public, a permis de faire découvrir le sport militaire et ses composantes que sont le haut niveau, la formation et la reconstruction de ses blessés. Bernard Maccario a présenté, devant un parterre de généraux, cadres militaires et quelques civils, une conférence intitulée « *Coubertin, les Jeux olympiques et les armées* ».
- Présentation de l'exposition "*Sports et distinctions honorifiques - Plus vite, plus haut, plus fort - ensemble*" le 2 mai au musée de la Légion d'honneur à Paris.
- Inauguration de l'exposition sur l'histoire des Jeux Paralympiques au Panthéon le 10 juin.
- Conférence Paix et Olympisme à la Mairie du 7^{ème} arrondissement avec l'UNESCO et le CIPC les 25 et 26 juillet.

Pour conclure ce point, le CFPC remercie le CNOSF pour les places offertes (Jeux Olympiques et Paralympiques, Club France) pendant les JOP de Paris 2024.

3.6. Nos relations avec la Société des membres de la Légion d'honneur

Par l'intermédiaire du cercle 95, Gilles Lecocq a pris contact avec la Société des membres de la Légion d'honneur pour une coopération entre nos deux institutions. Dans ce cadre, nous avons été présents le dimanche 26 mai à Charléty pour animer un atelier lors des Olympiades de la Jeunesse organisées par cette société.

3.7. Notre relation avec le Crédit Mutuel

Dans le cadre d'un contrat de mécénat auquel Gilles Conter a apporté le fruit de son expérience, le Crédit Mutuel a dégagé une enveloppe financière de 30.000 € qui va nous permettre de développer :

- notre communication en termes d'organisation « numérique » (site Internet, réseaux sociaux) et informatique.
- notre organisation interne pour la gestion au quotidien des activités du CFPC, laquelle fait l'objet d'une réflexion.
- la recherche d'un stagiaire en alternance pour nous accompagner de manière pérenne.

Une première étape a été franchie avec la réalisation d'un clip de 45 secondes sur Pierre de Coubertin.

Par ailleurs, une stagiaire prise en charge par l'agence PressAction a dressé un audit sur notre communication en termes d'organisation numérique (site Internet et réseaux sociaux). Ce travail servira de base pour une évolution future.

Il reviendra au prochain conseil d'administration de « gérer et développer » cet acquis.

4. Nos manifestations

4.1. « Coubertin Niçois »

Le 20 mars dernier, dans le cadre de cette année olympique et en partenariat avec la ville de Nice, le Cercle Coubertin PACA a accueilli Jean Durry pour une conférence à haute valeur symbolique : « Coubertin Niçois ». A cette occasion, celui-ci n'a pas occulté les réserves régulièrement formulées que certains médias s'appliquent à réactiver en passant sous silence la portée du message et de l'héritage de Coubertin. Des réponses aux questions du public ont clôturé cette conférence.

4.2. 10^{ème} Jeux de Saône-et-Loire - Le Creusot du 7 au 12 mai

Durant 3 jours, plus de 4000 participants et près de 700 juges/arbitres ont offerts des compétitions de bon niveau. Les compétitions se sont déroulées dans les équipements sportifs de la ville. A l'issue de chaque compétition, lors d'une cérémonie protocolaire, des médailles (or, argent, bronze) ont récompensé les lauréats au son de l'Hymne à la joie. Un grand merci au CDOS 71 et à son cercle Pierre de Coubertin, à son Président Bernard Ponceblanc et à toute son équipe pour cette remarquable organisation et son traditionnel savoir-faire, année après année !

4.3. Semaine Pierre de Coubertin 2024 à Wattignies

Une nouvelle Semaine Pierre de Coubertin à Wattignies s'est déroulée du 21 au 27 mai. Un coup de chapeau à cette ville qui s'est vu décerner cette année le Prix Pierre de Coubertin (cf. point 9.2).

4.4. Prix des Lycéens européens Pierre de Coubertin 2024

Ce nouveau rendez-vous marquait le 11^e anniversaire des rencontres européennes avec des jeunes lycéens Allemands, Français et Luxembourgeois.

Une nouvelle étape a réuni 21 jeunes. Durant toute la semaine du 15 au 20 juillet à Evian, au centre international de séjours, l'éventail des activités sportives, le témoignage de Léa Marchal, athlète bisontine de haut-niveau, les réflexions et ateliers conduits autour des valeurs de l'Olympisme, de l'œuvre éducative de Pierre de Coubertin, sans oublier la richesse des échanges linguistiques entre les trois nationalités, ont largement contribué à la réussite de ce séjour.

4.5. Webinaire le 02/09/2024 au CNOSF autour de l'héritage de Coubertin

Sous la houlette de Gilles Lecocq, cette manifestation a permis notamment de faire résonner l'esprit des jeux paralympiques avec l'héritage de Coubertin (décédé le 2 septembre 1937) afin de construire des traits d'union autour des évolutions de l'humanisme du sport.

Nous remercions le CNOSF pour son intérêt à notre initiative ainsi que les conditions mises à notre disposition (salle du conseil d'administration, logistique, informatique).

Notons la présence des institutions ANOF, des Joinvillais (national et francilien), de la Société des membres de la Légion d'honneur, du Cercle du Val-d'Oise, du CDOS Pas-de-Calais, d'un représentant turque du CEO de Cologne, de Diane de Navacelle et de Gabriel Bernasconi. Une mention particulière est adressée à Arthur Gallois et Florent Lefèvre pour leur contribution active à la réussite de ce webinaire.

4.6. Colloque CFPC/CNOSF du 28/11/2024 : "Après la génération 2024, de l'école à l'université, quel héritage" ?

Ce colloque a été organisé dans le cadre d'une convention signée entre le CNOSF et le CFPC dédié à l'héritage du baron Pierre de Coubertin entraînant le versement d'une aide financière de 20 000 euros au titre de l'organisation de cette journée et pour d'autres perspectives qui en découleront en 2025 afin de « faire vivre » cette convention.

Sous la responsabilité de Gilles Lecocq, et avec le soutien des pôles publications et communication du CNOSF, ce colloque s'est déroulé selon la formule suivante : 24 personnes invitées à la Maison du sport français pour témoigner, pour dialoguer et pour anticiper. La journée a comporté 2 sessions :

Le matin : Témoignages d'actions « Génération 2024. Le canevas de présentation adressé aux participants a été le suivant :

1. Titre de l'action menée.
2. Institution concernée par l'action menée.
3. Objectif prioritaire de l'action menée.
4. Effets significatifs (attendus et inattendus) de l'action pour les personnes qui bénéficient de celle-ci et pour l'institution qui a initié cette action.

5. Un slogan qui caractérise l'initiative.

L'après-midi : Envisager un « Après Génération 2024 »

1. Les effets-rebonds qui permettent à l'Education olympique de se développer au sein de différentes institutions.
2. Les nouveaux besoins créés par les effets significatifs des JOP de Paris 2024 autour de la notion d'Education olympique.
3. Les nouveaux enjeux qui s'offrent aux institutions sportives et éducatives.
4. Quelques perspectives à envisager pour permettre à l'Education olympique d'accompagner le développement de nouvelles initiatives innovantes qui se mettent au service de nouveaux publics.

5. Les amis du CFPC (Cercle des Amis du CFPC)

5.1. Concours 2024

L'organisation du concours des *Amis de Pierre de Coubertin* a vu son épilogue le 12 juin dernier à l'UFRSTAPS de l'Université Paris-Cité, rue Lacretelle dans le 15^e arrondissement à Paris à l'occasion du congrès *d'Autres Corps/d'Autres Jeux*.

8 candidatures de divers horizons et de bonne qualité ont été enregistrées : chercheur, étudiant, monde de l'entreprise, individuelle. Le Jury a été composé de Carine Dutheil, Gilles Lecocq, Bernard Maccario et Claude Piard.

Jean Vintzel a relaté le bilan très positif de ce concours en remerciant Gilles Lecocq et Bernard Maccario pour la gestion générale de cette manifestation.

5.2. Activités du Cercle des Amis du CFPC

Le contour des missions du Cercle des Amis qui se veut être complémentaire aux actions de CFPC a été défini comme suit :

- Rassembler celles et ceux qui ont exercé des fonctions au CFPC et qui souhaitent conserver un lien avec l'institution ;
- Proposer des actions en lien avec le CFPC ;
- Etre en contact avec les cercles territoriaux pour manifester par des demandes de distinctions la reconnaissance du CFPC pour leurs engagements ;
- Participer à la remise de ces distinctions avec les délégués desdits cercles territoriaux ;
- Etre force de propositions pour la création d'événements ;
- Participer à la remise de labels.

Il reviendra à la prochaine équipe du CFPC de cautionner la mise en place de ces missions.

6. Nos publications

6.1. Une nouvelle Gazette

En 2024, *La Gazette Coubertin* est devenue un magazine de kiosques édité par PressAction, Agence de Presse et d'Édition française. En effet, le CFPC a décidé, à l'occasion des JOP de PARIS 2024 d'offrir le message vivant de Pierre de Coubertin au public avec sa nouvelle gazette

devenue un magazine national de presse écrite. Un premier numéro de La nouvelle Gazette Coubertin - adressé gratuitement à ses membres - a été accessible au public, en particulier dans les "Relay" et Maisons de la presse.

Il y a eu de nombreuses difficultés pour la sortie de ce 1er numéro (contenu des textes, promotion/communication...). Et même si cette première nouvelle gazette a été prise en charge quasiment intégralement par l'agence PressAction, celle-ci s'est retrouvée dans la quasi-impossibilité de trouver des annonceurs en raison de l'image dégradée de Pierre de Coubertin trop souvent reprise dans la presse. Les chiffres de vente ont été très faibles compte tenu d'une insuffisante promotion de la part du CFPC.

Stop ou encore ? La question s'est posée lors de notre dernier conseil d'administration. Une majorité des participants a exprimé la quasi-impossibilité de répondre, en l'état, aux exigences qu'impliquent la réalisation et la diffusion commerciale d'un tel magazine compte tenu de l'ensemble des engagements du CFPC.

En conclusion, il y a manifestement inadéquation entre les besoins et les capacités.

Les seules recettes que nous pouvions espérer venaient de la publicité. Il n'y en a guère eu et, sans recettes, un modèle économique n'est pas viable.

Cette tentative était prématurée mais nous n'avons rien à regretter. Notre ambition était hors de notre portée mais nous l'avons fait et nous pouvons en être fiers. Le président a remercié l'engagement des uns et des autres dans ce projet. François Granet et son agence qui n'ont pas ménagé leur investissement humain et financier ainsi que les membres du comité de rédaction pour leur travail. Tous méritent notre respect et nos remerciements, mais il arrive qu'un projet n'atteigne pas du premier coup ses objectifs.

Nous avons produit une belle revue, appréciée comme telle, tant sur la forme que sur le fond (même si ce n'est pas parfait). Nous avons appris, nous devons tirer des leçons.

Le CFPC pourra se reposer la question d'une telle revue quand il aura développé ses capacités à y faire face (l'aide du Crédit mutuel va l'y aider). Pour envisager de se lancer à nouveau dans l'aventure, il conviendra de bien définir la répartition des tâches et des coûts et, surtout, d'être accompagné dès le début de partenaires/annonceurs, seule ressource capable d'envisager une viabilité économique.

Ce sera l'affaire de « l'équipe » suivante !

6.2. Autres principales publications

- L'ouvrage du CFPC *Aventures olympiques* a paru le 9 mai dernier et il est présenté sur le site des Editions L'Harmattan. Entre souvenirs et héritages, Claude Piard et Gilles Lecocq ont proposé à quatorze auteurs de mettre en scène des histoires mémorielles.
- La sortie du n° 47 du bulletin de la SHA d'Argenteuil consacré aux contenus du séminaire organisé au mois de novembre 2023 en collaboration avec le Cercle du 95, contenus complétés par quelques articles relatifs à l'impact local des jeux de 1900 et 1924 sur le sport local. Articles de Stéphane Hatot, Gilles Lecocq, Claude Piard et Jean-Marie Turgis.
- *Olympisme et samourais : Pierre de Coubertin et Jigoro Kano - Combattants du sport et de l'éducation* de Philippe-Martial Moreau.
- *Philosophie du sport - Olympisme et paralympisme* : Bernard Andrieu, Hélène Joncheray et Rémy Richard.

Par ailleurs, un livre sur le thème des *Humanités Olympiques* est envisagé chez L'Harmattan. Bernard Maccario et Gilles Lecocq doivent mettre en place une ligne éditoriale.

7. Statues Pierre de Coubertin

La gestion de ce dossier revient à Ivan Coste-Manière. Les prix de fabrication sont déterminés en fonction de la grandeur de la statue. Une réactualisation des « prix et confections » des statues (ou totems) pour la mise à jour de notre « catalogue » doit être effectuée afin de satisfaire les futures demandes. Ce dossier doit encore être réactivé, notamment dans une phase « communication » auprès des différentes institutions susceptibles d'être intéressées par ce produit.

8. L'activité de nos Cercles

Une activité plus dense que l'an dernier. Citons particulièrement :

- Le cercle 76, hyper actif, avec notamment : L'Odyssée de la Flamme 2024, La Journée internationale de la Francophonie (20/03) et le retour de la Flamme au Château de Mirville (05/07).
- Le cercle des Hauts-de-France/Bernard Jeu avec le lancement d'une campagne d'interviews et, au titre du Cercle 59, l'organisation de la nouvelle Semaine Pierre de Coubertin à Wattignies (du 21 au 27 mai) pour laquelle le label « Grande cause nationale » a été décerné.
- Le cercle 95 avec notamment la tenue le 23 mars de 2 conférences : Jean-Marie Turgis à Enghien sur l'histoire des JO dans la Grèce antique et Claude Piard à Argenteuil sur Pierre de Coubertin : héritage et controverses.
- Le cercle 77 avec la promotion d'un livre sur Pierre de Coubertin auprès d'enseignants et la poursuite d'interventions dans des classes urbaines comme rurales afin de maintenir la mémoire de Pierre de Coubertin.

9. Distinctions

9.1. Candidature du CFPC aux Prix Nationaux 2024 du CFFP

Lors du conseil d'administration du 16 mai, celui-ci a retenu la candidature de Gilles Lecocq. Cette distinction lui a été remise le 21 novembre dernier lors de la cérémonie du CFFP.

9.2. Prix Pierre de Coubertin 2023 décerné en 2024

Lors de l'assemblée générale du CFPC, en présence du maire-adjoint chargé des sports et du directeur du pôle Sport-Culture, le prix Pierre de Coubertin 2023 a été attribué à la ville de Wattignies pour avoir été pionnière en 2018 et pour son organisation régulière de la Semaine Pierre de Coubertin.

10. Conclusion

Il reviendra au prochain conseil d'administration d'assurer une nouvelle dynamique pour pérenniser les activités de notre comité à partir des conclusions de notre récent séminaire.

Un grand Merci à toutes celles et tous ceux qui se sont investis dans leurs domaines respectifs durant ces 4 dernières années !

Je termine ce rapport d'activité en remerciant toutes celles et tous ceux qui m'ont facilité la tâche dans ma mission de secrétaire général tout au long de cette olympiade, particulièrement Jacqueline Rocher et Jean Vintzel, le président pour sa confiance, lequel a décidé de « passer la main » le 5 décembre prochain en déclarant lors de notre dernier conseil d'administration :

« Cette dernière réunion du conseil d'administration du CFPC de l'olympiade 2021/2024 est évidemment importante. L'activité continue et elle concernera plusieurs points de l'ordre du jour mais il nous faut également préparer l'avenir avec le bilan du séminaire à l'attention de la nouvelle équipe.

Je ne ferai pas partie de l'équipe dirigeante 2025-2028. Il y a quelque temps déjà que je sais que je n'ai pas (plus) le bon profil (et je sais que d'autres ont un profil plus adapté à la situation présente).

J'ai accompli ma mission avec plaisir et je suis fier de ce que nous avons accompli ensemble mais il faut à notre comité aujourd'hui un nouveau souffle, un nouvel élan en suivant les conclusions de notre séminaire et il est de mon devoir de favoriser ce nouvel élan en laissant la place.

Le bilan politique montre que le Comité français Pierre de Coubertin dispose de nombreux talents et il ira en chercher d'autres. Pour cela, il lui faut conserver les acquis, mais une redistribution des rôles est nécessaire pour en construire d'autres. Je sais que, grâce aux remarquables engagements des uns et des autres, la nouvelle équipe dirigeante saura poursuivre le défi de notre développement. »

Coubertin un jour, Coubertin toujours !

Une mandature du CFPC se termine. Une autre « aventure » commence !



Thierry MESSINA
Secrétaire général

Maison du sport français
1 avenue Pierre de Coubertin 75640 PARIS Cedex 13
+33 (0)6 21 69 03 94 - thierrymessina1959@gmail.com
www.comitecoubertin.fr - www.facebook.com/CFCoubertin

L'Olympisme : une culture universelle de la fraternité